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此前，中央多次发文清理公车，但多数都

是集中在行政机关。 截至今年 6 月，全国党政

机关共清理出违规公务用车 19.96万辆。 对于

已经审核认定的违规车辆，中央要求必须处理

到位，收缴、退还、调剂或拍卖。

中央财经大学教授曾康华： 此次对事业

单位公车的清理， 应该是对党政机关公车清

理工作后的一个延续。当前，我国事业单位有

全额拨款、差额拨款和完全企业化三种模式，

但事业单位公车配备基本参照行政机关执

行，只是比行政机关管理要宽松一些。此次首

次在全国范围内对公车进行摸底， 是一个很

好的举措。

全国人大代表、 湖北省统计局副局长叶

青：从党政机关清理的结果看，全国查出不到

2 0 万辆违规公车，这一数据不排除有单位打埋

伏、漏报车辆的情况。 对事业单位而言，由于财

务制度相对灵活， 这一现象估计会更加严重。

同时，事业单位在车辆超编、公车私用、企业送

车等方面的情况也不少见。 因此，此次摸底过

程中需要严格督察。

中央财经大学财经研究院院长王雍君：政

府机构和行政单位的公车制度存在问题，公车

的配置、替换和处置没有很好地与部门预算结

合起来。 比如在什么标准下可以配置公车；公

车在什么情况下可以替换和更新；替换下的公

车如何处置，是应该到二级市场上交易还是内

部低价处理，这些都没有统一的标准。
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全国事业单位公车将首摸家底

旨在查清公车数量、车型、价值、运行费用等 主要靠自查

【清查范围】

公车清查包括两类单位

财政部 20 日发文要求， 全面摸清

事业单位公务用车的数量、结构、分布

及配备、使用管理情况，为推动事业单

位公务用车编制管理工作夯实基础、为

推进资产管理与预算管理紧密结合提

供依据、为下一步出台规范和加强事业

单位公务用车配备使用管理的有关制

度提供保障。

通知明确：此次事业单位公务用车

清查以 2011年 12月 31日为清查时点。

清查范围包括 2011 年 12 月 31 日(含)

以前经机构编制管理部门批准成立的、

执行事业单位财务和会计制度的各级

各类事业单位和执行民间非营利组织

会计制度的各级各类社会团体。

也就是说，不执行事业单位财务和

会计制度、纳入企业财务管理体系的事

业单位和事业单位附属独立核算的生

产经营单位，如事业单位依法出资成立

的下属子公司， 没有纳入此次清查范

围。

【清查信息】

清查公车要填 5 个表格

据介绍，各级财政部门按行政隶属

关系组织本级事业单位开展公务用车

清查工作。 各级主管部门按照财务隶属

关系组织所属事业单位公务用车清查

工作。财政部对中央部门和全国各省(自

治区、直辖市、计划单列市)的清查结果

进行统一汇总。

按照财政部的要求， 此次一共有 5

个表格， 各单位根据自身单位性质，分

门别类进行填写。 公车信息要填写数

量、车型、价值、排量、使用情况、运行费

用等。

3.如何确保

自查数据真实性？

专家称，如发现漏报

会追责领导，

大范围漏报应不会存在

此次财政部要求， 各事业单位主

要是自查，填报单位公车相关信息。 如

此一来， 如何确保这些数字都是准确

的？ 没有缩水或注水？

叶青： 从此前党政机关公车清理

结果看，违规车辆的数量明显偏小，肯

定有单位有故意遗漏的现象， 此种情

况难以避免，也不好监督。

曾康华： 自查是我国监督的一个

程序，也是一种制度，我国很多领域的

事项都是先从自查开始， 随后上级单

位开展抽查。 总的来看，事业单位自查

能够反映公车的总体情况， 但由于事

业单位财务状况复杂， 即便财政拨款

资金购买的公车能够全部填报， 但不

能避免一些自有资金购买公车不报送

的情况。

如果采取对每个单位全面检查的

形式，工作量会比较大，持续时间也会

很长， 而公车本身又是处于变化的状

态，因此，自查是比较可行的方式。 而

且从现有制度设计上看， 事业单位参

照公务员管理， 如果单位漏报在随后

的抽查中被发现， 单位领导也会被追

究责任。 因此，大范围漏报公车的情况

应该不会存在。 （据《新京报》）

继此前清理党

政机关违规公车之

后， 2 0 日， 财政部发

文，要求对全国范围

内的事业单位公车

进行一次大摸底，包

括公车的数量、排

量、价格、用途、费用

等都将一一统计清

楚。 此次清查的方式

主要依靠各级事业

单位的自查。

【解读】

1.缘何对事业单位公车摸底？

专家认为，此举是对党政机关公车清理工作的延续

2.为何要填报人员编制数量？

专家认为，人员统计可查超编车辆，同时减少“僵尸车”的存在

此次清查公车，财政部要求，各单位要填

写人员编制情况和实有人数。

叶青：公车配备是按照单位编制人员进行

的。 事业单位参照行政单位管理，因此人员统

计非常重要。 财政部要求，要填写车辆的使用

情况，自用、出租出借、闲置、待报废等。此举是

为了杜绝或减少“僵尸车”。 当前一些单位按

编制或超标配置公车后， 往往出现车辆太多

的情况，导致一些车长期停在车库，还要花钱

养着，导致一些旧车成了“僵尸车”。 此次摸底

后，如果能够有效处理，该报废的报废，该缩

减的缩减，可以减少公车浪费。

车辆类型方面， 要求填写清楚专

业业务用车和一般公务用车的信息。

而车型中，要填清是轿车、客车、越野

车、载货汽车还是专项作业车。 在车辆

的排气量和价格上，分为四档，要求详

细填写。

叶青： 这个规定比当初清理党政

机关违规公车的表格要细致一些。 目

前，不少单位喜欢买越野车，喜欢买贵

的车。 此次查清这些信息，单位要打擦

边球就难得多。

财政部要求，填报公车购买时间、

购买资金来源、 运行费用（车辆养护

费、维修费、油耗费）、累计行驶里程

等。

曾康华：从这些信息看，是在为未

来事业单位公布“三公”经费做基础工

作。 此次对公车是否是财政资金购买、

运行费用等统计之后， 可以将基本的

信息厘清， 未来公开公车使用就有了

基础。

王雍君： 中国公车最根本的问题

在于实行供给制， 只要是预算单位都

可以申请公车， 都可以用纳税人的钱

购置车辆和运营维护。 变供给制为租

赁制，可以节约成本、减少浪费、增加

透明度。


